



## Mesa de Gobernabilidad y Paz del Sistema Universitario Estatal

### *VIII Encuentro de Evaluación de la Implementación del Acuerdo de Paz del 2016*

### **Declaración de Ibagué, Ciudad Musical de Colombia**

## **“No te pases las pases”**

*Me siento más tranquilo creyendo que se puede hacer la paz, que creyendo que no se puede hacer.  
Porque no me explico cómo estaría mi alma si pensara que no se va a hacer.*  
Gabriel García Márquez

La Mesa de Gobernabilidad y Paz del Sistema Universitario Estatal (SUE) que integra a las 34 universidades públicas del país nos reunimos por octava vez, en esta ocasión en la ciudad de Ibagué bajo el liderazgo de la Universidad del Tolima y con el apoyo de la Dirección Nacional de Planeación, con el objeto de reflexionar en torno a los avances y limitaciones en la implementación del Acuerdo de Paz de 2016 y para analizar las acciones adelantadas por el actual gobierno para crear escenarios de diálogo con otros actores armados. Un espacio en el cual, durante ocho años de funcionamiento de la Mesa, siempre hemos destacado el compromiso por parte de los miembros del SUE en aportar en la construcción de una paz estable y duradera para la nación entera que contribuya a superar la guerra y la barbarie presentes en gran parte de los diversos territorios de Colombia.

Para los participantes en el *VIII Encuentro de Evaluación de la Implementación del Acuerdo de Paz de 2016* es claro que las universidades colombianas tenemos incorporado en nuestra misión y visión la formación de seres humanos íntegros comprometidos con el respeto a todas las formas de vida, defensores de la democracia y de una ciudadanía que promueve el respeto por el otro. Por ello, no resulta ajeno que nuestros esfuerzos colectivos por la paz estén llamados a cruzar de manera transversal todos nuestros proyectos de investigación, programas e iniciativas académicas para promover los Derechos Humanos, el respeto al Derecho Internacional Humanitario y la defensa del medio ambiente.

Asimismo, respaldamos la cultura de paz y reconciliación dirigida a superar los múltiples y sobrepuestos ciclos de violencia que por décadas han afectado a la sociedad colombiana, los cuales también están presentes en nuestros campus universitarios destruyendo las posibilidades del desarrollo y felicidad humana. Por cierto, una labor misional que requiere el respaldo de toda la institucionalidad y la sociedad en general para lo cual es fundamental que el Estado colombiano fortalezca el Sistema Universitario Estatal por medio de políticas públicas respetuosas de la autonomía universitaria y por supuesto financiando de manera adecuada a las universidades públicas que lo componen. Lo que de paso nos compromete aún más en ser transparentes, responsables y eficaces en el manejo de los recursos públicos.

Las universidades hemos contribuido con nuestros esfuerzos intelectuales y compromiso social a crear escenarios de diálogo para procurar alcanzar nuestra anhelada paz. Sin embargo, aún se requieren más esfuerzos coordinados, sostenidos y eficaces para impedir el retorno de la guerra, los autoritarismos y la degradación de la democracia y del Estado de Derecho.

Las universidades como espacios para el desarrollo del pensamiento crítico, el debate razonado y una formación humanista, incluyente y diversa, ratificamos la disposición a liderar, evaluar y mantener el espíritu del Acuerdo de 2016 para su implementación. Igualmente, consideramos oportuno continuar apoyando los diálogos con los diversos grupos armados con el propósito de alcanzar una *paz completa* donde la violencia salga de la agenda pública y de la cotidianidad de los ciudadanos que habitan el mundo rural pero también de las cada vez más pobladas y complejas ciudades. Mundo urbano que acoge la mayoría de nuestros campus universitarios, los cuales a pesar de nuestro interés de convertirlos en territorios de paz suelen ser espacios donde infortunadamente, las múltiples violencias también llegan. Una situación que rechazamos y ante la cual la mesa invita a todos los actores del sistema educativo a no desfallecer en la búsqueda de estrategias pedagógicas y de políticas públicas que en efecto hagan de los campus universitarios territorios de paz y reconciliación.



Las capacidades humanas de Colombia, sus legados materiales, inmateriales y simbólicos deben ser protegidos; solo la paz puede impedir que se destruya y debilite el tejido social y la riqueza colectiva del país. En esta responsabilidad histórica y social tenemos parte las universidades. El compromiso que aquí ratificamos es continuar aportando en la construcción de un proyecto de nación en paz y con derechos para todos los habitantes del país, sin ningún tipo de discriminación y en paz con la naturaleza. Un propósito que requiere ser pensado y defendido más allá de un gobierno en particular dado que estamos en un momento de la historia humana donde al parecer llegamos a un punto de no retorno que afectará por igual a toda la vida existente en la tierra.

Por último, en este momento de guerras en el mundo, crisis ambiental, aumento de la pobreza mundial y resurgimiento de los nacionalismos extremistas y reaccionarios reiteramos nuestro compromiso como Mesa de Gobernabilidad y Paz del Sistema Universitario Estatal de no desfallecer en la búsqueda de una paz mundial y en la defensa del derecho de los pueblos a vivir con dignidad.

*Las notas de Ibagué, ciudad musical de Colombia, nos inspiran a continuar el trabajo por la defensa de los Derechos Humanos y la construcción de paz.*

**Mesa de gobernabilidad y paz - Sistema Universitario Estatal**

Ibagué, Universidad del Tolima, 22 de noviembre de 2024.